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----- Aos vinte e oito dias do mes de abril ano de dois mil e dezoito, nos tennos da 

alinea b) do n.0 I, do art.0 30°, da Lei n.0 75/2013, de 12 de Setembro, reuniu pelas nove 

horas, em sessao ordinaria, a Assembleia Municipal de Ponte de Lima, no Audit6rio Rio 

Lima, presidida pelo Senhor Or. Joao Evangelista da Rocha Brito Mimoso de Morais, 

com a seguinte Ordem de Trabalhos: ________________ _ 

----- 1. Periodo de Antes da Ordem do Dia: -----------------
------A) Aprecia9ao e vota9ao da Ata da sessao anterior (Doc. 1);----------------------------

------ B) Leitura do expediente e informa9oes da mesa; ---------------------------------------

------ C) Apresenta9ao de recomenda9oes, propostas ou mo9oes, votos de louvor, 

congratula9ao, sauda9ao, protesto ou pesar.-----------------------------------------------------

----- D) Outros assuntos de interesse Municipal. ------------------------------------------------

----- 2. Periodo de lntervem;iio do pltblico. ----------------------------------------------------

----- 3. Perfodo da On/em do Dia :----------------------------------------------------------------

----- A) Aprecia9ao da Informa~ao do Presidente da Camara bern como da situa~ao 

financeira do Municipio" (Doc. I I); ________ _ ________ _ 

----- B) Discussao e vota9ao da proposta de "Regulamento do Projeto Ponte Amiga 

Aprova~ao das altera~oes." (Doc. lll) Grclha C; ------------

----- C) Oiscussao e vota9ao da "Presta~ao de Contas do ano 2017 e lnvenhirio -

Aprova~ao" (Doc. IV) Grclha A; -------------------

----- D) Discussao e vota9ao da "Primeira revisao ao or~amento e op.;oes do Plano 

de 2018 - Aprova~ao" (Doc. V) Grelha c; ---------------

----- E) Oiscussao e vota9ao da proposta de "Aitera.;ao do Plano de Urbaniza~ao de 

Fontao e Arcos- Versao Final - Aprova~ao" (Doc. VI) Grelha c; _____ _ 

----- F) Discussao e vota9ao da proposta de "Altera~ao do Plano de Urbaniza.;ao de 

Refoios do Lima- Vcrsao Final- Aprova~ao" (Doc. VI) Grelha c; _ ____ _ 
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----- G) Discussao e vota~ao da proposta de "Altera~ao do Plano de Urbaniza~ao de 

Ponte de Lima - Versao Final- Aprova~ao" (Doc. VII) Grclha C; -------

----- H) Discussao c vota9ao da proposta de "Altera~ao do Plano de Urbaniza~ao de 

Freixo - Versao lt inal - Aprova~ao" (Doc. VIII) Grelha C; ________ _ 

----- I) Discussao e vota9ao da proposta de "Altera~ao do Plano de U rbaniza~ao da 

Correlha- Versao Final - Aprova~ao" (Doc. IX) Grclha c ; ________ _ 

----- J) Discussao e vota9ao da proposta de "Altera~ao do Plano de Urbaniza~ao das 

Oficinas de Cantaria das Pedras Fin as - V ersao Final - Aprova~ao"(Doc. X) Grelha 

c; ____________________________ ___ 

K) Discussao e votar;ao da proposta de "Protocolo de Coopera~ao para a 

atl"ibui~ao do Prcmio A. de Almeida Fernandes - Aprova~ao das altera~oes a 
minuta do i>rotocolo e ao Regulamento" (Doc. XI) Grelha C; ________ _ 

----- L) Discussao e votar;ao da proposta de "Protocolo de Adesao do Municipio de 

Ponte de Lima a Fundador da Funda~ao de Serralves." (Doc. XII) Grclha c. __ _ 

----- Estiveram ausentes e apresentaram pedidos de substituic;ao e justi ficar;ao, os 

Presidentes das Juntas de freguesia de S. Pedro d' Arcos, Gondufe e Gemici ra, que se 

fizeram substituir por, Anabela Martins Domingues, Joao Machado Gomes e Ana Rita 

Matos, respetivamente. Apresentaram tambcm pedidos de substitui9ao os membros 

elei tos Matilde Sofia Soares de Brito, Pedro Ligeiro, Sonia Cristina G. Gomes Teixeira 

c Manuel da Silva Oias de Carvalho.------------------------------ ---------- ---------------------

----- Uma vez que se fez registo magnctico, apenas se fani referencia as interven9oes 

feitas , durante a scssao da Assembleia Municipal. ---------------------------------------------

----- 1. Periodo de Antes da Ordem do Oia: ----------------
----- A) Aprecia~ao e vota~ao da Ata da scssao anterior, sujeita a votar;ao foi 

aprovada por maioria com uma absten9ao. ------------------------------------------------------
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----- B) Leitura do expediente e informa~oes da mesa. 0 2° Secretario da Mesa leu o 

resumo da correspondencia recebida entre 24 de fevereiro e 27 de abril de 2018. ---------

----- Usou da palavra o Senhor Presidente da Mesa para solicitar aos membros da 

Assembleia Municipal que foram eleitos para integrar a composifi:ao de Comissoes, que 

possam, na proxima sessao da Assembleia Municipal apresentar uma sumula das 

atividades levadas a efeito no ambito dessas Comissoes. ----------------------

----- C) Apresenta~ao de recomenda~oes, propostas ou mo~oes, votos de louvor, 

congratula~ao, sauda~ao, protesto ou pesar.-------------------------------------------------

------ Registou-se a intervenyao do membro eleito Jorge Silva (PLMT) (Doc. 1) para 

fazer uma sauda9ao ao 25 de abri I.---------------------------------------------------------------
----- Seguiu-se a intervenvao do membro eleito Ricardo Vieira (PSD) para apresenta9ao 

de um voto de Louvor, a titulo p6stumo, a Jose Carlos da Costa Fernandes, conhecido 

por "Calinhas", voto este extensive! a Corpora9ao dos Bombeiros Voluntaries de Ponte 

de L i 111 a -----------------------------------------------------------------------------------------------

---- 0 voto apresentado foi coaptado por toda a Assembleia Municipal. --------------------

--- Registou-se a interven9ao do membro eleito Rosa Cruz (M51) (Doc. 2) para 

apresentavao de uma proposta de cria9ao de uma Rede de Moinhos em Ponte de Lima. -

------ Seguiu-se a intervenyao do membro eleito Joao Monteiro (CDU) (Doc. 3) para 

apreset1tafi:ao de uma mofi:ao designada "A agua, um dire ito universal". ------------------

----- lnterveio o membro eleito Domingos Oliveira (CDS-PP) (doc. 4) para sauda9ao ao 

2 5 de abri l. --------------------------------------------------------------------------------------------

----- Registou-se a interven9ao do membro eleito Joao Castro (PLMT) (Doc. 5) para 

apresentac;ao de um voto de pesar pelo falecimento de Jose Maria Gomes de Barros, 

falecido a I 0 de abril de 2018. --------------------------------------------------------------------

----- lnterveio o membro eleito Joao Monteiro (CDU) (Doc. 6) para apresenta9ao de 

uma sauda9ao ao quadragesimo quarto aniversario do 25 de abril e ao 1° de maio.-------

------ Registou-se a intervenvao do membro eleito Pedro Salvador (PSD) .-----------------

------ Seguiu-se a votavao das propostas apresentadas: ----------------------------------------
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------ Voto de Louver, a titulo postumo, a Jose Carlos da Costa Fernandes, sujei to a 
vota9ao foi aprovado por unanimidade; ---------------------------------------------------------

------ Proposta relativa a Cria9ao de uma Rede de Moinhos de Agua em Ponte de Lima, 

sujeita a vota9ao, foi rejeitada com quarenta e oito votos contra; oito absten96es e 

dezasseis votos o a favor. -------------------------------------··--·---------------------------------

----- MoyaO designada "A agua, um direito universal", sujeita a vota9aO foi rejeitada 

com quarenta e nove votos contra, sete votos a favor e vinte e uma absten9oes,·----------

----- Usou da palavra o membro eleito Antonio Carlos Matos (PLMT) para declarayao 

de voto.-----------------------------------------------------------·------------------------------------

----- Voto de Pesar pelo falecimento de Jose Maria Gomes de Barros, sujeito a vota9ao 

foi aprovado por unanimidade; -------------------------------------------------------------------

----- 0) Outros assuntos de interesse municipal. Registaram-se as interven96es dos 

membros eleitos Pedro Salvador (PSD), Filomena Quintela (PLMT), Joaquim Cerqueira 

(PSD); Alipio Barbosa (M51 ), Ricardo Vieira (PSD), Joao Montei ro (CDU) (Doc. 7) e 

Hugo Pereira (PS D). --------------------------------------------------------------------------------

---- Usou da palavra o senhor Presidente da Mesa da Assembleia para prestar 

esc I arec i 111 en t os. ------------------------------------------------·------------------------------------

--- Usaram da palavra para esclarecimentos adicionais, os membros eleitos Alipio 

Barbosa (M51 ), Antonio Carlos Matos (PLMT) e Pedro Salvador (PSD). -----------------

----- 2. Perfodo de lntervellffio do ptlblico. Registou-se a intervenyao de Antonio 

Gomes, residente em Anais; Patricia Moreira, residente em Arcozelo; Joao Lima, 

residente em Arcozelo; Jose Manuel Leitao de Puga, residente em Rebordoes de Souto e 

Maria Barbosa Aguiar, residente em Moreira do Lima. ---------------------------------------

------ Usou da palavra o membro eleito Antonio Carlos Matos (PLMT) para 

esclareci mentos. 

----- Interveio o senhor Presidente da Mesa da Assembleia Municipal. ---------------------

----- 3. Perfodo da On/em tlo Dia: ----------------------------------------------------------------

----- A) Aprecia9ao da lnfonna~ao do J>residente da Camara bern como da situa~ao 
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financcira do Municipio", lnscreveu-se para intervir neste ponto o membro eleito 

Joaquim Rosas (MSI ). ----------------------------------------------------------------------------

----- 0 senhor Presidente da Camara prestou os esclarecimentos tidos por convenientes. 

----- 0 membro eleito Joaquim Rosas (MSI) usou da palavra para solicitar 

esclarecimentos adicionais ao senhor Presidente da Camara. --------------------------------

----- B) Discussao e vota9ao da proposta de "Regulamento do Projeto Ponte Amiga -

Aprova.;ao das altera~oes." 0 senhor Presidente da Camara explicitou a proposta. ----

----- lnscreveram-se para intervir neste ponto os membros eleitos Filomena Quintela 

(PLMT), Antonio Carlos Matos (PLMT) e Alipio Barbosa (MSI) --------------------------

----- 0 senhor Presidente da Camara prestou os esclarecimentos tidos por necessaries. -

----- Registaram-se as interven9oes dos membros eleitos Antonio Carlos Matos (PLMT) 

e Domingos 0 I iveira (CDS-PP). -----------------------------------------------------------------

----- Votayao da alinea b) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: ''Rcgulamento do 

Projcto Ponte Amiga- Aprova.;ao das altera.;oes."; Sujeita a proposta a vota9ao, foi 

aprovada por maioria, com tres votos contra e seis abstenyoes. -----------------------------

----- C) Discussao e vota9ao da "Presta.;ao de Contas do a no 2017 e lnvenh\rio -

Aprova.;ao" Inscreveram-se para intervir neste ponto os membros eleitos Joao Castro 

(PLMT) (Doc. 8), Pedro Salvador (PSD), Zita Fernandes (PLMT), Joaquim Rosas 

(MSI ), Joao Monteiro (CDU) (Doc. 9) e Antonio Carlos Matos (PLMT). -----------------

----- 0 senhor Presidente da Camara prestou os esclarecimentos tidos por necessaries. -

----- Os membros eleitos Alfpio Barbosa (M51 ), Pedro Salvador (PSD) e Antonio 

Carlos Matos (PLMT) solicitaram esclarecimentos adicionais ao senhor Presidente da 

Catnara que os prestou. -----------------------------------------------------------------------------

----- Votayao da alinea c) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Presta.;ao de Contas 

do ano 2017 e lnvenh\rio- Aprova~ao"; Sujeita a proposta a vota9ao, foi aprovada por 

maioria, com doze votos contra e oito absten9oes. --------------------------------------------

---- D) Discussao e votayao da "Primcira revisao ao or~amento e op~oes do Plano de 

2018 - Aprova.;ao". Nao se registaram inscri9oes para intervir neste ponto. --------------
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----- Vota~ao da alinea d) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Primeira revisao ao 

or~amcnto e op~oes do Plano de 2018- Aprova~ao"; Sujeita a proposta a vota~ao, foi 

aprovada por maioria, com onze absten~oes. ---------------------------------------------------

----- Registou-se a interven~ao do membro eleito Antonio Carlos Matos (PLMT) para 

Ponto de Ordem a Mesa, porquanto nao teriam sido disponibilizados todos OS 

documentos relativos aos assuntos cuja discussao e vota~ao se seguiria. ------------------

----- 0 senhor Presidente da Mesa da Assembleia colocou a vota~ao do Plenario que a 

sessao fosse suspensa e continuasse na proxima sexta fe ira, dia 4 de maio, pelas vinte e 

uma horas. Sujeita a proposta a vota~ao, foi aprovada por unanimidade. ------------------

----- A sessao foi suspensa pelas catorze h01·as e quinze minutos do dia vinte e oito de 

abril do anode dois mil e dezoito. ---------------------------------------------------------------

---- Aos quatro dias domes de maio, pelas vinte e uma horas e dez minutos, retomou-se, 

em segunda reuniao, a sessao ordin{nia da Assembleia Municipal. --------------------------

----- E) Discussao e vota~ao da proposta de "Aitera~ao do l'lano de Urbaniza~ao de 

Fontao e Arcos - Versao Final - Aprova~ao"; Inscreveram-se para intervir neste 

ponto os membros eleitos Joaquim Cerqueira (PSD) e Antonio Carlos Matos (PLMT) -

----- Usaram da palavra para Ponto de Ordem a Mesa, OS membros eleitos Alipio 

Barbosa (M51) e Domingos Oliveira (CDS). ---------------------------------------------------

----- Registou-se a intervencrao do membro eleito Alipio Barbosa (M51) -------------------

----- Usou da palavra o senhor Presidente da Camara. -----------------------------------------

----- Vota~ao da alinea e) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Aitera~ao do Plano de 

Urbaniza~ao de Fontao e Arcos - Versao Final- Aprova~ao" ;Sujeita a proposta a 
votacrao foi aprovada por maioria, com quarenta e nove votos a favor, dez votos contra e 

0 ito a bste n~oes. --------------------------------------------------------------------------------------

------0 membro eleito Antonio Carlos Matos procedeu a leitura da declara~ao de voto 

do Grupo Municipal , Ponte de Lima Minha Terra; Declaracyao esta extensive! as alineas 

E) a J). (Doc. 1 0). -------------------------------------------------------- --- -------------------------

----- F) Discussao e vota~ao da proposta de "Aitcra~ao do Plano de Urbaniza~ao de 

Refoios do Lima - Versao Final - Aprova~ao"; Inscreveram-se para intervir neste 
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ponto os membros eleitos Antonio Carlos Matos (PLMT), Pedro Salvador (PSD) e Zita 

Fernandes (P LMT). ---------------------------------------------------------------------------------

----- Vota<;ao da a linea t) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Altera~ao do Plano de 

Urbaniza~ao de Refoios do Lima - Versao Final - Aprova~ao"; Sujeita a proposta a 
vota<;ao foi aprovada por maioria, com quarenta e seis votos a favor, dezoito votos 

contra e seis absten<;oes. ----------------------------------------------------------------------------

----- G) Discussao e vota<;ao da proposta de "Aitera~ao do Plano de Urbaniza~ao de 

Ponte de Lima- Versao Final - Aprova~ao"; Registou-se a interven<;ao do senhor 

Presidente da Junta de Freguesia de Sa, Silvio Martins. -------------------------------------

----- Registaram-se as interven<;oes dos membros eleitos Antonio Carlos Matos 

(PLMT), Pedro Salvador (PSD), Domingos Oliveira (CDS), Ricardo Vieira (PSD) e 

Antonio Carlos Matos (PLMT) para pedido de esclarecimento ao membro eleito 

Domingos Oliveira (CDS) que o prestou. -------------------------------------------------------

----- Vota<;ao da alinea g) do ponte 3. da Ordem de Trabalhos."Aitera~ao do Plano de 

Urbaniza~ao de Ponte de Lima- Versao Final - Aprova~ao"; Sujeita a proposta a 

vota<;ao foi aprovada por maioria, com quarenta e sete votes a favor, dez votes contra e 

o ito absten<;oes. --------------------------------------------------------------------------------------

----- H) Discussao e vota<;ao da proposta de "Altera~ao do Plano de Urbaniza~ao de 

Freixo - Versao Final - Aprova~ao"; Registou-se a interven<;ao do senhor Presidente 

da Junta de Freguesia de Sa, Silvio Martins e do membro eleito Antonio Carlos Matos 

(PLMT) para pedido de esclarecimento. --------------------------------------------------------

----- Registaram-se as interven<;oes dos membros eleitos Antonio Carlos Matos (PLMT) 

e Ricardo Vieira ( PS 0). ---------------------------------------------------------------------------

----- 0 senhor Presidente de Camara prestou os esclarecimentos tidos por necessaries. - -

----- Vota<;ao da alfnea h) do ponte 3. da Ordem de Trabalhos: "Aitera~ao do Plano de 

Urbaniza~ao de Freixo - Versao Final - Aprova~ao"; Sujeita a proposta a vota<;ao 

foi aprovada por maioria, com quarenta e oito votos a favor, dez votos contra e sete 

a bs ten<;oes. -------------------------------------------------------------------------------------------

---- l) Discussao e vota<;ao da proposta de "Altera~ao do Plano de U rbaniza~ao da 
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Correlha- Versao Final- AJ>rova~ao"; Registaram-se as interven~oes dos senhores 

Presidentes das Juntas de Freguesia da Correlha, Maria de Fatima Oliveira, e de Santa 

Cruz, Jose Carlos Araujo. -------------------------------------------------------------------------

----- Registaram-se as interven~oes dos membros eleitos Antonio Carlos Matos (PLMT) 

e Pedro Salvador (PS D). ---------------------------------------------------------------------------

---- 0 senhor Presidente de Camara prestou os esclarecimentos tidos por convenientes.--

----- Usaram da palavra os membros eleitos Ricardo Viera (PSD) e Antonio Carlos 

Matos (PLMT) para pedido de esclarecimento. ------------------------------------------------

---- Vota~ao da alinea i) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Aitera~ao do Plano de 

Urbaniza~ao da Correlba - Versao Final - Aprova~ao"; Sujeita a proposta a 
votac;ao foi aprovada por maioria, com quarenta e oito votos a favor, nove votos contra 

e o ito absten~oes. ------------------------------------------------------------------------------------

----- J) Oiscussao e vota~ao da proposta de "Altera~ao do Plano de U rbaniza~ao das 

Oflcinas de Cantaria das Pedras Finas- Versao Final - Aprova~ao"; Inscreveu-se 

para intervir neste ponto o senhor Presidente da Junta de Freguesia de Arcozelo, 

Antonio Jose Fit1za (Doc. II). --------------------------------------------------------------------

----- Seguiram-se as intervenc;oes dos membros eleitos Franclim Fernandes (PLMT), 

Ricardo Vieira (PSD), Joao Monteiro (COU) (Doc. 12), Alfpio Barbosa (MSI), Antonio 

Carlos Matos (PLMT) e Pedro Salvador (PSD). -----------------------------------------------

----- 0 senhor Presidente de Camara prestou os esclarecimentos tidos por necessaries.---

----- Registaram-se as intervetwoes dos membros eleitos Antonio Carlos Matos 

(PLMT), Pedro Salvador (PSD) e do senhor Presidente da Junta de Freguesia de 

Arcozelo, Antonio Jose Fit'1za, para pedidos de esclarecimentos ao senhor Presidente da 

Ciitnara que os prestou. -----------------------------------------------------------------------------

----- Vota~ao da alinea j) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Altera~ao do J>lano de 

Urbaniza~ao das Oflcinas de Cantaria das J>edras Finas - Versao Final -

Aprova~ao"; Sujeita a proposta a votac;ao foi aprovada por maioria, com quarenta e um 

votos a favor, dezassete votos contra, e oito abstenc;oes. -------------------------------------

---- K) Discussao e vota~ao da proposta de "Protocolo de Coopera~ao para a 
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atribui~ao do Premio A. de Almeida Fernandes - Aprova~ao das altera~oes a 
min uta do Protocolo e ao Regulamento" Nao se registaram intervenyoes. --------------

---- Yotayao da alinea k) do ponto 3. da Ordem de Trabalhos: "Protocolo de 

Coopera~ao para a atribui~ao do Premio A. de Almeida Fernandes - Aprova~ao 

das altera~oes a minuta do Protocolo e ao Regulamento,,; Sujeita a proposta a 

votayao foi aprovada por maioria, com cinquenta e oito votos a favor e quatro 

a bs tenty oes. -------------------------------------------------------------------------------------------

---- L) Discussao e vota9ao da proposta de "f>rotocolo de Adesao do Municipio de 

Ponte de Lima a Fundador da Funda~ao de Serralves.', Registou-se a intervenyao do 

mernbro eleito Pedro Salvador (PSD). -----------------------------------------------------------

---- 0 senhor Presidente de Camara prestou os esclarecimentos tidos por convenientes.--

---- Yotatyao da alinea I) do ponto 3. da Ordern de Trabalhos: "f>rotocolo de Adesao do 

Municipio de Ponte de Lima a Fundador da Funda~ao de Scrralves."; Sujeita a 

proposta a vota9ao foi aprovada por unanirnidade. ---------------------------------------------

----- Nao havendo rnais assuntos a tratar, o Presidente da Assernbleia deu por encerrada 

a sessao, pela uma hora e quinze minutes, da qual se lavrou a presente ata que depois de 

lida e aprovada sera assinada pela Mesa desta Assembleia Municipal. ----------------------

0 Presidente --------------------------

0 1.0 Secretario ______ __________________ _ 

0 2.0 Secretario ---------------- - ---- ----

0 conteudo da presente sessao fica registado em suporte digital. 
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Assembleia Municipal de Ponte de Lima- Reuniao de 28.Abril.2018 

lnterven~ao de Jorge M. Viana Silva - Grupo Socialista integrado no PLMT 

Quando pensei em fazer uma interven~ao sobre o "25 de Abril" fiquei hesitante. 
E que por norma, todos os discursos alusivos a esta data gloriosa na Hist6ria de 
Portugal, sao muito redondos, abordam quase todos os mesmos lugares comuns, 
pisam e repisam os mesmos conceitos, batem e rebatem as mesmas ideias desde ha 
44 a nos a esta parte. 
Nao quero com isto dizer que sou contra o conteudo e as mensagens que pretendem 
passar. Nao. Antes pelo contrario. 
56 que pretendo fazer uma interven~ao diferente do habitual, embora o objectivo 
primordial seja o mesmo. 

Hoje, tanto no ambito do desporto em geral, bern como no sistema militar ou 
mesmo na area empresarial, discute-se multo Tactica e Estrategia. 

Hoje, todos n6s sabemos que Tactica e a habilidade de ou para fazer. Tactica e a arte 
de se colocar no terreno os principios pre concebidos, as ideias previamente 
pensadas ou acordadas. 
Hoje, tambem todos n6s sabemos que Estrategia nao e o mesmo que Tactica, 
em bora muita gente confunda estes dois conceitos. 
Estrategia e precisamente o "desenho" daquilo que deve ser feito! Estrategia e o 
metodo, e 0 plano, e 0 esquema daquilo que pretendemos alcan~ar atraves da 
tactica que desenvolvemos. 

E porque falar disto a prop6sito do hist6rico e inesquedvel "25 de Abril"? 

E que em Polftica, a Tactica e Estrategia sao aspectos fundamentals para se alcan~ar 
bons objectivos. Sem elas, ou seja, sem uma tactica e uma estrategia, bern pensadas 
e bern participadas, qualquer sistema politico e as poHticas que persegue, mais dia, 
me nos dia, estara condenado ao fracasso. 

0 "25 de Abril" obra de muitos, obra de todos os que lutaram pela Liberdade, que 
culminou na madrugada gloriosa protagonizada pelos "Capitaes de Abril", tambem 
teve uma tactica e uma estrategia. 
0 "25 de Abril de 1974" teve urn objectivo que foi libertar o Povo Portugues do jugo 
da opressao. 

Porem, o "25 de Abril" e os princfpios e valores que lhe estao associados, pela 
excelente qualidade da tactica e da estrategia que o caracterizaram, continuam hoje 
multo actuais. 0 "25 de Abril" e para n6s urn processo dinamico, urn projecto 
eternamente inacabado, uma realidade que nos confronta diariamente, urn 
objectivo permanente. 



0 "25 de Abril" continua a ser um espa~o de liberdade, no qual a todos n6s compete 
a credibiliza~ao do Sistema Politico Democratico, no qual, atraves das nossas aqoes, 
a todos n6s compete a respectiva dignifica~ao. 

S6 com uma boa Tactlca Democratica e uma Estrategia PoHtica livre, seria, objectiva, 
activa e responsavel e que poderemos acabar com a actual desconfian~a dos 
Cidadaos no Poder Polftico. Cabe a todos e a cada um de n6s atraves das nossas 
atitudes diarias, a credibiliza~ao da PoHtica. Pois ao faze-lo estamos, livremente, a 
dignificar o "25 de Abril" e os seus verdadeiros objectivos. 

0 Sistema Politico Democratico institufdo com o "25 de Abril" tem como principal 
suporte a existencla de Partidos e Organiza~oes PoHticas nao partidarlas de Cidadaos 
que devem ter como preocupa~ao fundamental melhorar cada vez mals a qualidade 
da Democracia. E neste aspecto o Poder local Democn3tico tem um papel e uma 
fun~ao primordial, ja que eo poder mais proximo dos Cidadaos, ja que a ele compete 
a defesa dos interesses e necessidades primarias dos Cidadaos. 

Nesta medida, a Tactica e a Estrategia implementadas pelo Poder local Democratico 
e pelas lnstitui~oes que o representam, em que as Autarquias de Ponte de lima se 
incluem, devem ser cristalinas, devem ser isentas, nao podem estar sujeitas a 
interesses particulares, nao podem ser utllizadas na defesa de actos de corrup~aol 

A Tactica e a Estrategia desenvolvidas, com maior ou menor habllidade pelo nosso 
Poder local, nao podem, nao devem, ser postas em pratica para servir interesses 
obscuros, para satisfazer vaidades pessoais, para proteger qualquer tipo de atitudes 

arrogantes ou prepotentesr ~'"'o i 'b ·"t-v'TYI ft-Q ?~M>I ~-K1'Tih J>'lr ~TU-v 
3>"t 9-1Tu ~i rJo5 cs ~ /.\f1 e;c ~. 

lsto sim, e anti Democracia, isto e a verdadeira nega~ao dos prindpios e valores do 
"25 de Abril". 

Estejamos atentos e nao esque~amos, que o "25 de Abril" com tactica e estrategia, 
constr6i-se de forma livre, com seriedade e responsavelmente todos os dias. 

Viva o 25 de Abril, Viva Ponte de lima, viva fSO 



MOVIMENTO 51 

PROPOSTA DE CRIA~AO DE UMA REDE DE MOINHOS DE AGUA EM PONTE DE LIMA I AM- 28/04/2018 

Abril, com efeito, e um mes de celebra<;Oes. Pais aproveitando o ensejo, recordemos tambem 
que em abril, no dia 7, se comemora anualmente o Dia Nacional dos Moinhos. 

Ora, a proposta a que hoje voltamos a dar voz - digo ''voltamos" porque ji3 nao € a primeira 
vez que o MSl chama a aten~o para esta efem€:ride - prende-se com a nossa firme convic<;ao de 
que se trata de uma efetiva mais-valia para a autentica~o, o enriquecimento e consolidac;ao da 
imagem etnogratica e turfstica do municipio. 

Inventariar, recuperar, conservar (e, se possfvel ativar o funcionamento desses im6veis) e 
preparar urn roteiro turfstico a volta desta realidade que marcou indelevelmente a hist6ria e ajudou a 
camper a identidade dos limianos afigura-se-nos uma componente incontorniiVel na valoriza~ao e 
fortalecimento de uma marca territorial com singularidades pr6prias e com previsfveis e atraentes 
reflexes econ6micos. 

Os moinhos de illgua, plantados nas margens desses rios e ribeiras que serpenteiam pelas 
aldeias do municipio de Ponte de Lima sao uma memOria que cumpre preservar - preservar no 
imperative. E se a atividade pr3tica dessas azenhas se extinguiu com o tempo, a riqueza da hist6ria e 
de todas as areas de conhecimento que se lhe podem associar, podera 'ressuscitar' uma nova vaga 
de utilidade, quer seja de base 1Udico-pedag6gica, quer seja de interesse paisagfstico, cultural e 
econ6mico, par poder refon;ar e diversificar o potencial turistico do municipio. 

Os moinhos de illgua tornar-se-iam espa<_;os ic6nicos, onde se poderiam criar din§micas em 
seu torno, como par exemplo, realizar certas iniciativas au eventos, a que contribuiria ainda para o 
reforc;o da coesao territorial municipal, expandindo e diversificando os locais de interesse em Ponte 
de Lima. 1 

Assim, muito sucintamente, propomos a cria~o de uma Comissao para a realizac;ao do trabalho 
I. de inventaria<;Bo dos moinhos de agua existentes em todas as freguesias do municipio; 

II. das anotac;Oes e esboc;:o das intervenc;Oes necess3rias a sua recuperac;ao, bern como das areas 
envolventes e negociac;Oes com os respetivos proprietaries; 

III. da definic;ao das rotas de trilhos pedestres de acesso e pesquisa a cada um (au a cada nucleo 
de moinhos- dado o facto de existirem em nUmero plural em algumas freguesias); 

IV. da perspetivac;ao de uma brochura ou catalogo descritivo e ilustrado para respetiva promoc;ao 
e divulga~o, reconhecendo o seu inestim3vel valor patrimonial; 

V. da delinea~o de urn projeto 1Udico-pedag6gico e cultural, que poderia induir, entre outras 
atividades proveitosas, um peddy-paper, potenciando o interesse pela descoberta das 
atividades associadas quer a mecAnica das construc;Oes e respetivo funcionamento, quer de 
lendas e outras situac;Oes ou hist6rias associadas. 

Uma vez concluido o projeto e incluido na agenda turistica do municipio, seria, porventura, o 
tempo aprazado de promover a sua inscric;Bo na Rede Portuguesa de Moinhos, em cujo site€ possfvel 
observar uma profus:Bo de eventos e programas altamente edificantes, e, par iner@ncia, a municipio 
tornar-se-ia membra da Sociedade Internacional de Molinologia, com todas as vantagens daf 
decorrentes. 

Fica, entao a proposta, que - nao sendo original - pelas raz5es aduzidas, continua oportuna, e 
se afigura imprescindfvel, vi3vel e sustentavel. Seria uma forma de celebrar passado e a tradi~o, 
fazendo das rafzes e da memOria as escoras de urn novo ediflcio de futuro: o da preservac;ao da 
identidade, do sentido de pertenc;a, do conhecimento e do alargamento da paisagem local a urn 
panorama de dimensao nacional e internacional. 



Assembleia Municipal de Ponte de Lima 

SessAo OrdinAria de 28 de Abril de 2018 

1. Perfodo de Antes da Ordem do Dia: 

q Apresentat;Ao de recomendat;CSes, propostas ou mot;eies, votos de louver, 
congratula~Ao, saudat;Ao, protesto ou pesar. 

MO~Ao 

AAgua e urn direito Universal! 

No seguimento da intent;ao de v.irios Munidpios do distrito de Viana do Castelo criarem 
uma empresa intermunicipal com a participa!Tao de 51% das Aguas de Portugal, 
considera-se que a concretiza!Tao deste "neg6cio" e inaceit.ivel e que ira prejudicar 
gravemente toda a popula!fao do Aho-Minho. 

Alguns dos munidpios que integram a comunidade lntermunkipal do Alto-Minho, 
preparam~se para criar uma empresa para gerir a distribuit:riio de .igua ao domidlio (em 
baixa) e da rede de saneamento, sendo que em "alta" j.i. se encontra concessionado a 
empresaAguas do Norte. 

A cria~Tao desta empresa deveria apenas ticar nas maos dos Munidpios e nao como o 
neg6cio previsto, on de as clguas de Portugal ficam com 51% da futura empresa Aguas do 
Alto-Minho, SA e as autarquias apenas 49% com base numa concessao que terA 30 anos 
de dura4Tao. 

A entrega dos serVi!fOS municipals de .iguas a uma empresa controlada pelas Aguas de 
Portugal, que j.i controla o fornecimento aos munidpios, retira .3.s autarquias qualquer 
posslbllldade de intervent;Ao na sua gestAe, afasta os servlt;os das populat;ties, pOe em 
causa os direitos laborais e como j.i foi tornado publico, agravarA os custos para a grande 

maio ria da populacrao. 

Assim a concretizacrao deste neg6cio e inaceitc\vel pel as seguintes raz<Ses; 

1. Esta decisao ira acarretar profundas implica\6es para os trabalhadores 
pais com este modele irft deixar de existir progressivamente trabalhadores dos 
servi\os das .iguas vinculados aos Municipios, sendo que com a passagem dos 
trabalhadores das autarquias para a empresa, serao pressionados a aceitar 
hor.:irios de trabalho de 40 horos scmonois, mobilidodc gcogrMico, polivaiCncia e 
principalmente a prov.ivel redu\ao do nUmero de trabalhadores. 

2. Com a cria<ri•o desta empresa, os pre<fOS da clgua irao soher urn aumento 
no imediato para 9 dos concelhos, pais as tarifas serao niveladas pela tarifa mais 
alta que e a do Municipio de Viana do Castelo (2.14€/m3), e a mCdio/longo prazo 
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estas tarifas poderao aumentar mais ainda, sendo que a 16gica deste modele e a 
de que os pre'<o~ da :lgua deve-m cobrir todos os encargos, pr.itica gue 
defendemos que nao deve existir em sistemas pUblicos. 

3. Com a criac;ao da empresa Aguas do Alto Minho com a maio ria do capital 
(51%) da Aguas de Portugal, fica aberta a possibilidade, da concretizac;iio de urn 
processo de uma futura privatiza'<ao da clgua no distrito. 

Assim aAssembleia Municipal de Ponte de Lima reunlda a 28 de Abril de 2018 decide: 

1. Afirmar a defesa da gestae pUblica da <igua, nomeadamente a denUncia 
de todas as medidas tendentes a pro mover a privatizac;ao, seja par que via 
for, destes sectores e dos servic;os que lhe dao corpo, construidos com 
dinheiros pUblicos eo esfon;:o dos seus trab"lhadore.~ e das popula'<Oes; 

2. Afirmar a defesa da 3gua como um direito humane e um bem comum, 
estrategico para soberania e desenvolvimento nacional, cuja gestae com 
estes objectives, apenas os Municfpios e a sua gestiio pUblica, estiio em 
condic;:Oes de garantlr; 

3. Rejeitar a constituic;Ao da Empresa Aguas do Alto~Minho, nos moldes 
anunciados onde a empresa Aguas de Portugal ficam com 51% do Capital 
da referida empresa, 

4. Remeter esta deliberac;ao ao Exmo. Sr. Presidente da RepUblica, Exmo. Sr .. 
Presidente da Assembleia da RepUblica, ao Exmo. Sr. Ministro do 
Ambiente, Ordenamento do territ6rio e Energia, aos Grupos 
Parlamentares, as Juntas de Freguesia do Concelho, a comunicac;iio social 
em geral e a popula'<ao do concelho. 

Ponte de Lima, 28 de Abril de 2018 

Joao Candido Monteiro 
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VINTE E CINCO DE ABRIL 

No ano em que se completam quarenta e quatro anos da Revolucrao 
de Abril, o Centro Democratico e Social - Partido Popular, nao deixa 
passar data ao de leve, contudo aproveita, esta data, para fazer uma intro 
espectiva, para o referido partido. 

0 Centro Democnitico e Social, pattido criado a seguir ao 25 de 
Abril, por pessoas, como, Diogo Freitas do Amaral, Basilio Horta, Amaro 
da Costa, entre outros, mais tarde passaria a denominar-se Centro 
Democratico e Social - Partido Popular. 

Um partido que integrou diversos governos, sempre em coligacrao, 
mas sempre com a preocupacrao de desenvolver. 

Um partido com estruturas aut6nomas, como seja a Juventude 
Popular, que ainda resentemente, no Congresso do Partido, demonstrou 
vivacidade e afinco, no sentido de obter no Parlamento o cargo a que 
merece. 

A Juventude Popular do CDS-PP, de Ponte de Lima, recentemente 
apresentou a sua equipa, Jovem mas madura, consciente das suas 
responsabilidade e em linha como Conservadorismo, Democracia Cristao e 
Liberalismo. 

No percurso que tem efectuado o CDS-PP tem o poder local, como 
previlegio, pois o investimento levado a todos os locais por forcra do poder 
local democnitico. No ponto de vista das infraestruturas do territorio, a 
todos os niveis, o poder local foi determinante, decisivo mesmo. 

Se nao fosse o Poder Local, Portugal seria mais assimetricos, menos 
desenvolvido, foram as autarquias que melhor executaram os fundos 
comunitarios. 

A cooperacrao descentralizacrao, sobretudo com os P ALOP, (pafses 
africanos de lingua oficial portuguesa), quem tern sido feita, d imara a 
camara, Associac;ao de Municfpios a Associacrao de Municfpios. 

E necessaria uma Lei de Financras Locais, que tenha consciencia e 
uma verdadeira transferencia de competencias do poder local para as 
autarquias. 
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Ha muita coisa que poderia ser feita de uma forma mais eficiente 
pelo poder local , que ainda esta plantado no poder central, sem nenhuma 
j usti fica9ao. 

Transferencias para a ANMP, lembramos que as areas de 
transferencia de competencia para as autarquias, foram definidas e muito 
bern definidas, nomeadamente, Educa9ao, Ac9ao Social, Ordenamento do 
Territ6rio e Sa(1de, mas lamentamos os problemas que tem acontecido, 
porques as vezes ha mais imposi9ao que propriamente negocia9ao. 

Neste ambito ha mais trabalho Iongo a fazer, mas sao areas, onde 
muitas coisas podiam ser feitas localmente, com vantagens a todos os 
nlveis. 

Na sessao solene do 25 de Abril, da bancada do CDS-PP, a Senhora 
Deputada ANA RITA BESSA, afirmou uma grande verdade, 0 25 DE 
ABRIL NAO TEM DONOS, e' de todos nos. 

0 CDS-PP, em Ponte de Lima, tem pugnado o seu trabalho no 
desenvolvimento do seu concelho, onde desde o JOAO ABREU LIMA, ate 
VICTOR MENDES, encontramos desenvolvimento na nossa sociedade. 



1Joc. 5 

VOTO DE PESAR 

Jose Maria Gomes de Barros, nascido na freguesia da Ribeira em 23-0utubro-1952 e 

falecido a 10-Abril-2018. 

Homem de familia querido por todos, alegre e dinamico. Bom marido, grande pai e 

querido avo. 

Para alem de uma vida de trabalho e de familia, ainda teve tempo para a comunidade, 

sendo s6cio fundador da ADERIR e seu diretor durante muitos anos, membro do 

rancho folcl6rico desta Associac;ao e deu tambem os seus prestimos a Associac;ao 

Desportiva "OS Limianos" durante cerca de quinze anos nas mais diversas func;oes: 

diretor do departamento futebol juveni l, secretario da direc;ao, diretor do 

departamento de futebol senior, vice-presidente da direc;ao, tesoureiro, entre outras. 

Foi autarca na freguesia da Ribeira durante 20 a nos. 

Sempre foi mais para os outros do que para si mesmo, e sempre deu mais do que 

recebeu. 

Assim propoem-se um voto de pesar a esta Assembleia e que do mesmo seja dado 

conhecimento a famflia e instituic;oes que representou. 

Ponte de Lima e Assembleia municipal, 28 de Abril de 2018 

P'lo grupo mu~:;· lima Minha Terra- PLMT 

a 



Assemble fa Municipal de Ponte de Lima -Sesslo OrdinAria de 28 de Abril de 
2018 

1. Perrodo de Antes da Ordem do Dla: 

C) Apresenta~lo de recomenda~6es, propostas 
congratula~lo, saudac;lo, protesto ou pesar. 

ou moljj6es, votos de louvor, 

SAUDA<;I\0 AO 44° ANIVERSARIO DO 25 DE ABRIL E AO 1° DE MAIO 

A iniciar esta saudac;:ao permitam-me que transcreva uma passagem da notfcia inserida 

no Jornal Cardeal Saraiva n.0 2.583, de 03 de Malo de 1974 intitulada "PONTE DE LIMA 

CELEBRAA LIBERDADE" 

"NAo assumlu substanclais diferenfas do que aconteceu par todo opals: aproveltando o 
novel feriado do 1. 0 Maio (dla do Trabalhador) a populafllo do concelho de Ponte de 

lima salu a rua em apolo aos acontecimentos do recente dla 25 de Abril 

Para alguns era a contlnuafAO de uma tare fa de /uta pela democracia; outros estavam a 
descobrlr, entre euf6rlcos, surpreendidos e receosos, essa desconheclda flberdade. 

Mais tarde, na Prafa da RepUblica, fulcra da inlclatlva, entre bandelras e cartazes, 
aplausos e mensagens (0 Povo Unido Jamals Sera Vencido, ... ), dlscursaram, com malar 
au menor oportunldade, v.irlos partlcipantes no acontec/mento 0 Hino Nacional foi 
entoado ao sam da Banda de MtJsica de Ponte de lima." 

Asslm e com muita honra e satisfaljjlio que asslnala~mos nesta assembleia municipal as 

comemoraljjOes da RevoluijjiiO de Abril que ha trE!Js dias atr.is acaba de completar 44 anos. 

lrnporta recordar e sublinhar, desde logo, o que foi a conquista das liberdades 

fundamentals, entre muitas delas a crialjj8.0 do Poder local em democracia e a sua 

eleic;:iio directa nos concelhos e nas freguesias, o fim da guerra colonial eo infclo de urn 

novo caminho de desenvolvimento e de relac;:lio intensa com os palses e povos do mundo. 

As comemoraljjOes da Revoluijjlio de Abril devem ser sempre urn momenta para afirmar o 

Poder local que deve ser amplamente participado, plural, colegial e democr.itico, que se 

quer sempre dotado de uma efectiva autonomla administrativa e flnanceira. 

A CDU lembra que e necessAria tamar medidas para o desenvolvimento da participac;:ao 

das populac;:Oes na vida do Concelho, contrarJando, assim, sinais amealjjadores e 

antidemocr.itlcos, a descrenljja e o desS.nimo que tEim rafzes profundas nas dlficuldades 

cad a vez mars evidentes e contr.irras a uma vida com dJreitos e criadora. 

Lembramos tambElm os valorosos militares de Abril que estiveram como povo portuguEis 

na conquista dos direitos fundamentais para uma vida plenamente livre e digna. 

H.:l quarenta e quatro anos o povo portugues saiu a rua e, superando todas as 

dificuldadf'!~ e obstac:ulos, empreendeu a construljj8.0 de uma sociedade mais livre, mais 

justa e mais fraterna. A melhor forma de hoje comemorarmos a Revoluc;:ao de Abril e a 



ousadia de um povo que soube transformar um sonho em realidade, e projectar os 

valores e congui5tCI.s dessa Revolu.:;;ao no presentc e no futuro de Portugal. 

Como membra desta Assemblcia Municipal saUdo o quadragE!simo quarto Aniversiuio do 

25 de Abril e o 1° de Maio e exorto a popula~fio do Concelho a participa<;iio nas 

comemora~Oes destes di<'l.s decisivos da democracia e da libcrdade. 

2~ de Abril semprel 



Assembleia Municipal de Ponte de lima 
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Sessao Ordinaria de 28 de Abril de 2018 

Periodo da ordem do dia 

D) Outros assuntos de interesse Municipal 

Exm.Q. Sr. Presidente da Assembleia Municipal, Sr. Presidente da Camara 

Municipal, Srs. Vereadores, Srs. Deputados Municipals, Minhas Senhoras e 

meus Sen hares 

ExmQ Senhor Presidente da Camara Municipal 

Nao sei se sera do Vosso conhecimento que na Escola Prima ria de Area e 

Ponte de lima, as aulas inseridas nas actividades extra curriculares, na 

vertente de educa<;ao tisica, sao ministradas, em tempo de chuva, num 

coberto e quando a necessidade assim o exige na cave destinada ao 

estacionamento das viaturas do pessoal docente e auxiliar, o que para 

aquela que ja foi apelidada da melhor escola do Alto Minho, esta 

realidade deixa muito a desejar. 

Embora reconhe<;a que a irreverencia e vivacidade e muito comum nas 

crian<;as e que par vezes o seu comportamento palencia e torna-se 

propicio ao acontecimento de acidentes, porem devemos e temos 

obriga<;ao de criar condi<;oes para que os mesmos sejam evitados. lsto 

vern a prop6sito, da frequencia com que os mesmos tem vindo a 

acontecer, o ultimo dos quais a oito dias atras, pelo facto de exist" urn 

"jardim" de bancos em cimento no espa<;o de recreio que tambem e 

utilizado, par fa ita de outro, para as referidas aulas de educa<;iio fisica. 

Pelo exposto, pergunto a V. EX•. se existe alga em estudo cuja sua 

execu<;iio perm ita debelar este problema?. 



Exmo. Senhor Presidente da Mesa da Assembleia Municipal 

Exmos. Senhores Secretaries 

Exmo. Senhor Presidente da Camara Municipal 

Exmos. Senhores Vereadores 

Exmos. Membros eleitos 

Comunica~ao Social 

Min has senhoras e meus senhores 

Apresentadas as contas do municipio de Ponte de Lima, referentes ao ano de 2017, 

verificam-se um conjunto de dados financeiros e op~;oes tomadas que nao podem de 

todo merecer a anuencia dos eleitos pela lista de cidadaos independentes Ponte de 

Lima Minha Terra - PLMT nesta Assembleia, ja que revelam uma gestao 

completamente irresponsavel e lesiva dos interesses dos limianos. 

As contas do Municipio de Ponte de Lima referentes ao ano de 2017 apresentam um 

conjunto de variaveis que demonstram uma trajet6ria que s6 pode dar resultados 

graves a breve prazo. 

Num ano onde a gestao da camara municipal apenas arrecadou pouco mais de 33 

milhoes de euros nao se inibiu de gastar mais de 41 milhoes constituindo assim um 

deficit or~amental de quase oito milhoes de euros. Bem sabemos que era um ano 

eleitoral e era predso trocar favores para se conquistar votos dos mais distrafdos, mas 

ter o desplante de gastar mais de 7 milhoes de euros do que o que se arrecada e 
manifestamente uma irresponsabilidade e uma grosseira incapacidade de gestao dos 

dinheiros publicos. Dinheiro que nao e de quem gere o Municipio, mas de todos os 

Limianos. 

Mas a consequencia destas contas nao e apenas o deficit or~amental, acresce que no 

anode 2017 o municipio ficou a dever a fornecedores (comparativamente ao anode 

2016) mais quase 1 milhao de euros. Quer isto dizer que para nao agravar ainda mais o 

deficit nao pagou aos seus fornecedores para assim maquiar as contas de 2017 e 

agravar as de 2018. 

Mais despesa, mais dfvidas e menos bens e a "boa" gestao que esta maioria na camara 

municipal consegue. Estes "gestores" numa empresa privada teriam vida curta! 

Se do lado da despesa o executivo em fun~oes gastou de forma completamente 

descontrolada, do lado da receita descorou absolutamente o seu dever de arrecadar 

receitas, muito em particular a execu~ao de fundos comunitarios. 
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Ora vejamos, o or~amento de 2017 previa a execu~ao de 14 mil hoes e meio de fundos 

da Uniao Europeia, desses apenas foram arrecadados 39,4%, ou seja, cerca de 5 

mil hoes e setecentos mil euros. Para gastar tivemos gente, para candidatar a despesa, 

desenvolver projetos e arrecadar receita nao estiveram ca. Ou sera que esta receita foi 

apenas colocada no or~amento municipal para dizer aos eleitores, em campanha 

eleitoral, que o dinheiro gasto seria resposto por fundos comunitarios? 

Seja qual for a razao a conclusao e sempre a mesma - incompetencia. 

As contas de 2017 demonstram-nos ainda que apenas se limitaram a gastar e nunca se 

preocuparam em proceder a arrecada~ao da receita, senao atente-se no seguinte: o 

or~amento executado (demonstrado) face ao que foi inicialmente previsto foi 

executado em 79,3% da despesa, mas apenas 64,9% da receita. Uma gestao 

completamente desastrosa, feita por quem nao quis zelar pelos interesses dos 

limianos, zelou apenas pela sua manuten~ao no poder a custa de despesas sem 

controlo. 

As contas apresentadas demonstram claramente que este executivo nao e 
competente, apenas teve em conta o calendario eleitoral com custos gravlssimos para 

a vida dos Limianos. 0 saldo positivo, do munidpio, deixado em 2009 pela gestao do 

Eng.2 Daniel Campelo era de +/-11 milhoes de euros, no dia 31 de dezembro de 2017 

este saldo e de cerca de cinco milhoes e meio. No entanto ha aqui uma pequena, alias 

enorme diferen~a e que em 2009 faltava receber de fundos comunitarios, sobre 

despesa ja feita muito proximo de 4 milhoes de euros e agora perdeu-se essa receita e 

realizaram-se despesas sem serem sequer passlveis de financiamento comunitario, 

como por exemplo o pavilhao de feiras e exposi~oes. 

Em 2009 a despesa corrente era de 40,2% do or~amento total em 2017 e 52%, em 

2009 as despesas com pessoal eram de 16,0% do or~amento total e em 2017 e de 

19,6%. Cada vez se gasta mais em despesa corrente e menos em investimento. 

Conclufmos daqui que nao ha transparencia, nao ha criterios de avalia~ao (valoriza~ao) 

0 que e tfpico da gestao incompetente e nao planeada que e a que se verifica com 0 

executivo desta maioria e que fica demonstrado nas contas que foram apresentadas 

referentes ao a no de 2017. 

Ponte de Lima, 28 de Abril de 2018 

~\ \.Os membros eleitos de Ponte de Lima Minha Terra - PLMT 



Assembleia Municipal de Ponte de Lima 

Sessao Ordinaria de 28 de Abril de 2018 

Perfodo da ordem do dla 

C) Discussao e vota~;ao da ''Presta!;ifio de contas do anode 2017 e inventoirio" 

.At • 

Exm.!!. Sr. Presidente da Assembleia Municipal, Sr. Presidente da Camara Municipal, Srs. 

Vereadores, Srs. Deputados Municipals, Minhas Senhoras e meus Senhores 

Como sempre uma primeira palavra de aprec;o aos trabalhadores do municipio e aos servic;os 

municipals envolvidos neste esforc;o de apresentac;ao dos documentos de prestac;§o de contas 

do a no 2017 e do inventtlrio. 

Em materia de prestac;ao de contas, na realidade de ano a ana somas confrontados com urn 
relat6rio de gest§o imbufdo de argumentos gastos e cito ua Municipio de Ponte de Lima 

manteve, em 2017, o bom desempenho relativamente a gesWo econ6mica e financeira dos 

dinheiros pUblicos garantindo excefentes resultados" s6 nao vimos mencionado que no a no 

eleitoral a audckia eleitoralista do municfpio levou a uma desajustada utiliza~ao do saldo cujos 

indicadores da situa~ao financeira esHio a atingir o tra~o vermelho, com o deve e haver, a 

disponibilidade financeira ficani no milhao de euros. 

Para a CDU- Coliga~ao OemocnHica Unitilria- PCP/PEV, cada vez mais a presta~ao de contas 
deveriam ter como objectivo reflectir a avalia~ao das op~Oes polfticas inscritas nos 

documentos previsionais do a no em questao, permitirem a aprecia~ao da justeza das op~Oes 

tomadas par quem gere o munidpio. 

Como sempre temos afirmado, s6 essa compara~ao, feita de forma clara, nos possibilitaria 

apreciar se a filosofia que serviu de base a elabora~ao do Plano de Actividades do Munidpio 

tera siclo ou nao seguida na sua execu~ao. 

N.3o podemos esquecer que estamos num Concelho que nao tern capacidade produtiva e sem 

capacidade produtiva empobrece. Nao podemos continuar na cauda do distrito nem do pais. 

Temos urn salario media par habitante que esta abaixo da media nacional, zonas industrials 

vazias, ausencia de indUstria que incorpore tecnologia e que erie emprego qualificado. Em 

Ponte de Lima continua a haver desemprego, conforme dados do mes de Fevereiro 2018 

enr.ontram-se no desemprego 972 pessoas. 

Na realidade Ponte de Lima necessita do desenvolvimento de uma polftica econ6mica que 

proporcione o desenvolvimento harmonioso em todo o concelho, com a salvaguarda do 

ambiente e da melhoria das condi~Oes de vida das popula~Oes. 

Que o municipio estil a efectivar e a consagrar o prindpio de que a cada posto de trabalho 

correspond a vinculo efectivo. Entendemos que e de elementar justi~a garantir que a urn posto 

de trabalho permanente correspond a urn vinculo efectivo, pelo que urge a vincula~ao de todos 



' as trabalhadores que respondQ.m ;:f, necessidades permanentes dos servi~os pUblicos do 

Municipio. 

Assim, a COU, nao pode como em anos anteriores conceder mais o beneticio da dUvida ao 

Municipio, pelo que, a nossa posic;:.3o relativamente a esta materia e a de reprovac;:ao. 



DECLARA~AO DEVOTO CONJUNTA 

(Pontos E), F), G), H), I) e J) da Ordem de Trabalhos) 

CONS/DE RANDO 

1. Que as altera~oes aos Pianos de Urbaniza~ao de Fontao e Arcos, de Refoios do Lima, de 

Ponte de Lima, de Freixo, da Correlha e das Cantarias das Pedras Finas em Arcozelo, irao 

ocasionar uma inaceitavel desregula~ao do Ordenamento do Territ6rio nas areas do concelho 

abrangidas pelos Pianos, nomeadamente pelo facto de se tornar desnecessaria a elabora~ao 

de uma unidade operativa (loteamento ou plano de pormenor) para toda a area de ocupa~ao 

empresarial, com consequencias gravosas no que respeita ao urbanismo e ambiente; 

2. Que a desregula~ao propiciada por tais altera~oes vai contra a alegada polltica do Municipio 

de atrair empresas para os parques industrials existentes; 

3. Que tais altera~oes abrem caminho a uma maior discricionariedade e arbitrariedade no 

licenciamento da ocupa~ao empresarial e de equipamentos de utiliza~ao coletiva; 

4. Que tais altera~ao, cuja necessidade nunca foi refletida em nenhum relat6rio de avalia~ao 

dos Pianos existente, coincide estranhamente com a necessidade de alterar o Plano de 

Urbaniza~ao das Cantarias das Pedras Finas, altera~ao essa que parece feita 1/a medida" para 

permitir a aprova~ao de uma Central de Produ~ao de Betuminoso, sem que seja salvaguardado 

o ambiente e a qualidade de vida da popula~ao de Arcozelo e das freguesias limltrofes; 

Os membros eleitos pelo Movimento Ponte de Lima Minha Terra - PLMT declaram que votam 

contra as altera~oes ao Plano de Urbaniza~ao da Pianos de Urbaniza~ao de Fontao e Arcos, de 

Refoios do Lima, de Ponte de Lima, de Freixo, da Correlha e das Cantarias das Pedras Finas em 

Arcozelo 

Ponte de Lima, 4 de Maio de 2018 

~Otf\eNLt. QJiolt:lQ ).e_ iTe_ 
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Doc 11 

Exmo senhor Presidente da Mesa da Assembleia 

Exmos senhores Secretaries 

Exmo senhor Presidente da Camara e senhores Vereadores 

Caras colegas membros desta Assembleia e comunicac;:ao social 

Minhas senhoras e meus senhores 

Boa noite, 

lnicio esta minha intervenc;:ao com a convicc;:ao que, apesar dos documentos 
complementares inseridos ap6s a ultima sessao desta Assembleia, a maior parte 
de n6s continua sem saber o que estamos a qui a discutir e quais sao na realidade 
as alterac;:oes ao Plano de Urbanizac;:ao das Oficinas de Cantaria das Pedras 
Finas. As interrogac;:oes e duvidas sao muitas mas . .. as respostas sao tao 
poucas. 0 conteudo dos PUs, hoje em discussao, sao identicos aos PUs da 
Gemieira e Queijada que serviram perfeitamente para a criac;:ao dos Palos 
lndustriais dessas duas freguesias. Porque motivo sao necessarias agora estas 
altera<;oes quando nao foram introduzidas para os Palos lndustriais da Gemieira 
e Queijada? A resposta e muito simples: nessa altura nao existia a instalac;:ao de 
uma Central de Betuminoso que agora se pretende licenciar a qualquer custo. 
Para se tentar tapar o sol com uma peneira, alargam-se as alterac;:oes do PU de 
Arcozelo aos PUs de Fontao e Arcos, Refoios do Lima, Ponte de Lima, Correlha 
e Freixo, pois ... dava muito nas vistas alterar apenas o PU de Arcozelo. Gostaria 
de vas informar que a Camara Municipal nunca solicitou a minha presenc;:a para 
me confrontarem e explicarem o motivo que justifique as alterac;:oes propostas. 
E muito estranho que estando em discussao publica alterac;:oes ao maior Plano 
de Urbanizac;:ao do Concelho e ainda par cima sendo a Junta de Freguesia de 
Arcozelo proprietaria de terrenos inseridos na operac;:ao de loteamento, que os 
representantes autarquicos da Freguesia nao tenham sido ouvidos neste 
processo. Lamento que isso tenha acontecido. 

0 Plano de Urbaniza<;ao das Oficinas de Cantaria das Pedras Finas, nome 
pomposo e armadilhado, que durante esta intervenc;:ao vou substituir apenas por 
PU da Vila de Arcozelo, e constituido par quatro Subunidades 
Operativas: SUOPG 1 - Polo Industrial do Granito, onde nao entendo as 
alterac;:oes, nem justificac;:ao para tal, vista que esta subunidade se encontra em 
fase de Concurso Publico para adjudicac;:ao da execuc;:ao do Polo Industrial; 
SUOPG 2 - Polo de Atividades Econ6micas da Presa, tambem nao se 
justificam as alterac;:oes vista que o terreno para implantac;:ao e quase na 
totalidade propriedade da Junta de Freguesia de Arcozelo. exceto uma pequena 
parcela que foi vendida pelo executive anterior, precisamente na sexta-feira (29 
de Setembro) anterior ao domingo em que se realizaram as eleic;:oes autarquicas. 
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Agora ja entendo melhor a pressa da venda do terreno que talvez fosse 
necessaria para que as altera96es ao PU da Vila de Arcozelo nao se 
restringissem apenas ao Suopg 3; SUOPG 4 - Parque Natural e Turistico da 
Pedra, a construir no ambito de uma unidade de execu9ao pelo que se prescinde 
a opera9ao de loteamento; ficou para o tim o SUOPG 3 - Polo de Atividades 
Econ6micas de Arcozelo, cuja opera9ao de loteamento esta situada 
maioritariamente no Lugar de Sabadao e e precisamente onde esta instalada a 
Central de Betuminoso. Estou convicto que a discussao e vota9ao do PU da Vila 
de Arcozelo visa essencialmente abrir o caminho da legalidade para o 
licenciamento da referida unidade. Este e o principal ponto da discordia e esta 
na origem das altera96es propostas a todos os PUs. 

Nao estou habilitado para me pronunciar conscientemente sabre as questoes de 
urn possivel impacto ambiental provocado pelo funcionamento da Central de 
Betuminoso mas ... tenho muitas duvidas. Pouco tempo apos a minha tomada de 
posse tive uma conversa cordial , aberta e sincera, com o empresario proprietario 
da referida unidade. Entendi que seria importante ouvir o que ele tinha para me 
dizer. Ao Iongo da conversa afirmou que nunca foi sua inten9ao ir para Arcozelo, 
pais solicitou ao Municipio urn terreno no Parque Industrial da Gemieira. A 
Camara Municipal nao aceitou sugerindo-lhe, pelo pre9o de 10€ o metro 
quadrado, a parcela de terreno, com 15.000 metros quadrados, no Lugar de 
Sabad£10. Lembro que esta zona industrial de Arcozelo e uma das melhores 
localizadas em todo o Distrito de Viana do Castelo, pois encontra-se a escassas 
dezenas de metros do no da A27, que e uma das poucas autoestradas sem 
portagens, com acessos bastante rapidos a Espanha e a todo Portugal. 0 
Municipio comprou terreno em Calvelo, sem qualquer infraestrutura e com uma 
localizayao bastante pior, pelo pre9o de 15€ o metro quadrado e vende em 
Arcozelo a 10 ... born negocio para o empresario, muito mau para o Municipio 
e ... pessimo para a Freguesia de Arcozelo. No final da conversa foi-me dito, pelo 
proprio, que estaria disposto a retirar todo o empreendimento desde que fosse 
ressarcido pelos prejuizos provocados. Lembro que todo este processo foi desde 
o inicio mal conduzido pela Camara Municipal , alias o proprio Presidente e o 
Vereador responsavel reconheceram posteriormente os erros cometidos. 
Ninguem acredita que uma estrutura daquela envergadura tenha sido instalada 
sem conhecimento dos servi9os camararios. 

Porque me oponho a instala9ao da Central de Betuminoso na Vila de Arcozelo? 

- Porque os 8 a 10 novas postos de trabalho a criar, nao justificam os eventuais 
riscos para a saude dos Arcozelenses! Ja me custa ver morrer bons amigos com 
a silicose provocada pela inala9ao do po de silica proveniente do corte ou 
transforma9ao do granito. Basta! .. . 

- Porque uma unidade deste tipo iria afastar ou condicionar a instala9ao de 
excelentes unidades de produ9ao com a possivel cria9ao, a mediae Iongo prazo, 
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de centenas de postos de trabalho bern remunerados. N6s necessitamos 
urgentemente de empregos com qualidade, na area de servic;os ou em novas 
tecnologias. Temos excelentes terrenos, boa localizac;ao, s6 temos que os 
divulgar para que os empresarios se sintam atraidos. Temos bons exemplos nos 
concelhos vizinhos. 

- Porque motivo a Camara Municipal nao autorizou a instalac;ao da Central de 
Betuminoso no Parque Industrial da Gemieira, quando argumenta que o seu 
funcionamento nao provoca qualquer risco para a saude humana? A resposta e 
simples: porque teve receio que boas empresas sediadas no Parque da Gemieira 
deslocassem as suas unidades de produc;ao para outro ponto do pais. Eu, se 
fosse empresario, jamais iria montar uma Unidade Industrial, Comercial ou de 
Servic;os, a paredes meias com uma Central de Betuminoso. Esta e a realidade 
irrefutavel a que nao podemos fugir. 

Caros colegas membros desta Assembleia, qual seria a vossa intenc;ao de voto 
se pretendessem instalal' uma Unidade Produtora de Alcatrao junto a vossa 
casa, ao vosso jardim ou junto da Escola onde estao os vossos filhos ou netos a 
estudar? Votariam contra, nao e verdade?! ... Caros colegas Presidentes de 
Junta, estamos presentes nesta Assembleia por ineremcia do cargo e como 
representantes legitimos das nossas freguesias. Legalmente estamos 
habilitados a votar todas as propostas apresentadas mas, moralmente sera que 
temos o direito de votar favoravelmente propostas que sao recusadas pelos 
6rgaos deliberativos e executivos de cada Freguesia? Moralmente sera que 
temos o direito de interferir no destino, anseios e objetivos da populac;ao das 
outras freguesias? A vossa consciencia dira qual sera a vossa intenc;ao de voto, 
apenas vos quero lembrar que eu jamais votaria favoravelmente uma proposta 
que voces considerassem lesiva dos interesses da vossa freguesia. Votava 
contra ou abstinha-me. Nestes momentos temos que ser solidarios e eu nunca 
deixarei de o ser. 

Minhas senhoras e meus senhores, a Assembleia de Freguesia de Arcozelo 
deliberou o seguinte: 

4 Que nao deseja na sua freguesia a instalac;ao de uma Central de 
Betuminoso. 

4. Que o Presidente da Junta vote contra a proposta de alterac;oes hoje 
apresentada nesta Assembleia Municipal. 

.- Que a Junta de Freguesia utilize todos os meios legais e ou judiciais para 
impedir o licenciamento da referida Central de Betuminoso. 

Enquanto Presidente da Junta sou obrigado a fazer cumprir as instruc;oes 
imanadas do meu 6rgao deliberative e quando isso nao for possivel significa que 



perdemos a confian<;a daqueles elementos que devem controlar a nossa 
atividade. 

Voto contra esta proposta porque: 

);;> E essa a ordem recebida do meu 6rgao deliberativo com a qual eu, 
conscientemente, concordo. 

);;> Nao aceito que pretendam transformar a minha Freguesia no caixote do 
lixo industrial do concelho. 

);;> Nao aceito que considerem os autarcas da Freguesia de Arcozelo robots 
comandados a distancia a partir de um qualquer gabinete e que nos 
mandem seguir um caminho que nao pretendemos percorrer. 

);;> Nao aceito trair a confian<;a dos 803 eleitores que votaram na minha Lista 
sabendo de antemao que seria sempre oposi9ao a instala<;ao da Central 
de Betuminoso. 

~ Nao aceito que as gera<;oes vindouras consultem o livro da hist6ria da 
Freguesia de Arcozelo onde esteja escrito que o Presidente da Junta -
Antonio Fiuza - aprovou a instala<;ao da Central de Betuminoso, contra a 
vontade da popula<;ao, e ap6s ter sido alertado para os riscos nefastos 
que essa decisao poderia resultar para a Freguesia. 

E para terminar afirmo: 

- No dia em que a Central de Betuminoso iniciar a sua produ<;ao na Freguesia 
de Arcozelo e ap6s esgotados todos os meios legais/judiciais para impedir a sua 
labora<;ao, apresentarei a Presidente da Assembleia de Freguesia de Arcozelo 
o meu pedido de demissao do cargo de Presidente da Junta de Freguesia de 
Arcozelo com efeitos imediatos. Estou convicto que esta sera a melhor solu<;ao 
para a minha Freguesia pois, se continuasse no exercicio do cargo, seria sempre 
atraves de um constante conflito com a Camara Municipal e isso nao seria born 
para a popula<;ao da Vila de Arcozelo. 

Arcozelenses, sou naturale residente nesta linda Vila de Arcozelo. Tenho muito 
orgulho e paixao pela gente da minha terra, apenas vos pe<;o que compreendam 
a minha decisao. Nao posso permitir que o futuro da nossa terra seja conduzido 
por pessoas que nao tern qualquer liga<;ao a freguesia e, ainda por cima, em 
oposi<;ao a todos n6s que aqui nascemos ou residimos. 

Arcozelo, 4 de Maio de 2018 

(Antonio Jose Pereira Fiuza da Rocha) 



Assembleia Municipal de Ponte de Lima 

Sessao OrdinAria de 28 de Abril de 2018 

1. Perrodo de Antes da Ordem do Dia: 

J) Discussao e vota~ao da proposta de "Aitera~:io do Plano de Urbanlza~ao das Oficinas 
de Cantaria das Pedras Finas-Versao Finai-Aprova~ao" 

Exm.2. Sr. Presidente da Assembleia Municipal, Sr. Presidente da Camara 

Municipal, Srs. Vereadores, Srs. Deputados Municipais, Minhas Senhoras e 

meus Senhores 

Embora a pos~e;ao e opiniao acerca desta e doutras materias ja 
tenha sido expressa~"f>e l a CDU- Coli ga~ao Democratica Unitaria 
PCP-PEV, em Assembleias anteriores, nunca e demais lernbrar que 
nao fomos e nao seremos um entrave ao progresso social ou 
econ6mico da sociedade em que nos encontramos inseridos, 
porem o progresso nao pode ser direccionado no precise sentido 
oposto ao significado da palavra. 0 progresso tem os seus pr6s e 
contras, mas os pr6s tem que ser manifestamente superiores aos 
contras, ou por outras palavras os meios tem e devem justificar os 
fins que se pretendem a lcan~ar. 

E su jeito este plenario a vota~ao de uma versao Final do Plano da 
Urbaniza~ao das Oficinas de Cantaria das Pedras Finas, que nada 
de transcendente traria nao fosse o facto de se estar a costurar um 
fato a medida para a futura legaliza~~o da "Central de 
Betuminoso". 

Efectivam ente que, desde o seu inicio que este tenebroso processo 
se encontra impregnado de obscuridades, falsidades, atropelos e 
incumprimentos de formalismos legais. Os rebuscados ditos e 
feitos pelo Municipio acerca desta materia, numa tentativa de 
justifi car 0 injustifi cavel e digno de um classico Queirosiano 

N~o obstante os constantes alertas e manifesta~oes da popu la~ao, 

em nao aceitar a loca liza~~o da aludia industria, a realidade e que 
este eo anterior executive, alem de desvalorizarem estudos de 



impacto ambiental, nao darem exp l ica~oes a popu l a~ao, numa 
atitude imperial e unilateral, fizeram ouvidos moucos e 
menosprezaram a voz do povo, deram uma clara ideia daquilo que 
nao se deve fazer em democracia. 

Justificam a existencia desta industria com a cr ia~ao de postos de 
t rabalho, negligenciando grosseiramente os efeitos nocivos que 
poderao advir da sua l abora~ao para a saude das popu l a~oes . 
Nao quero diabolizar o prob lema, mas sou da opiniao que a mais 
indelevel suspeita da existencia de efeitos nocivos para a saude 
das popu la~oes com a labora<;ao deste t ipo de industria na zona 
em que se encontra instalada, seria motive mais do que suficiente 
para o Executive nao aceitar a sua legaliza<;ao, 
independentemente de existir ou nao plano de u rban iza~ao. 

Ficarao refens de consciencia aqueles que com os seus actos e 
decisoes, sendo que os actos ficam com quem os pratica, 
condicionarem a saude publica da actual e futuras gera<;5es, no 
entanto e salvo melhor opiniao nao podemos de forma alguma 
hipotecar o futuro das gera<;5es vindouras, ate porque as mesmas 
nao t iveram qualquer interven<;ao ou contribui<;ao para a sua 
existencia ou seu desfecho. 

0 6nus e demas iado pesado para que alguem de born senso possa 
aprovar este plano cujo in icio foi mau e o epi logo pessimo, nao 
restando outra atternativa a CDU- Coliga<;ao Democratica 

GMe (\r\1\~, f.Q_.') , 

Unitaria PCP-PEV, p~ sua reprova<;ao. 


